



Regeneración
Manialtepec

Río del Maíz

MINUTA DE LA 10ª ASAMBLEA GENERAL DEL COMITÉ DE REPRESENTANTES PARA LA REGENERACION Y SANEAMIENTO DE LA CUENCA DEL RIO DEL MAIZ - MANIALTEPEC, CELEBRADA EL DÍA 17 DE FEBRERO DE 2024 EN LA AGENCIA MUNICIPAL DE SANTA MARIA MAGDALENA TITEPEC, NOPALA, JUQ. OAX.

Se propuso y el siguiente orden del día:

Se propone el siguiente orden del día:

1. Registro de participantes.
2. Inauguración de la asamblea y presentación de asistentes.
3. Seguimiento de los acuerdos de la reunión anterior (9ª asamblea).
4. Avances del proyecto de Regeneración y Saneamiento de la Cuenca de Manialtepec.
5. Condición social y ambiental de la agencia municipal de Santa María Tiltepec.
6. Informe de los acuerdos alcanzados en la reunión de comunidades que se encuentran alrededor de la laguna Manialtepéc, el día 19 de diciembre de 2023 en la agencia de Aguaje el Zapote.
7. Asuntos generales.
 - Intercambio de experiencias de algunos núcleos agrarios en el mejoramiento de sus condiciones ambientales dentro de la cuenca del río del Maíz – Manialtepéc, por parte de la CONAFOR.
8. Clausura de la reunión.

PARTICIPANTES

La decima asamblea del Comité de Representantes para la Regeneración y Saneamiento de la Cuenca del rio del Maíz – Manialtepéc, fue hospedada por la autoridad de bienes comunales de la agencia municipal de Santa María Magdalena Tiltepec, Nopala, Juquila, Oaxaca, dando inicio a las 10:35 am.

Asistieron a la asamblea 75 personas de las cuales se registraron 41, provenientes de 3 municipios, 13 comunidades, 5 presidentes del comisariado de bienes comunales con sus consejos de vigilancia respetivos, 1 presidente municipal propietario, 1 presidente suplente, 9 agentes municipales, 3 dependencias de gobierno, 4 asociaciones de la sociedad civil, 2 educadores ambientales, 1 consultor, 2 regidores de ecología, 1 regidor de desarrollo agropecuario, 1 estudiante de antropología social, la Mesa directiva del Comité de Cuenca (Presidente, tesorero y dos coordinadores, 34 asistentes que no se anotaron. Se anexa la lista de asistentes que se registraron.

Inauguró la reunión el C. Comisariado de Bienes Comunales el C. Celedonio Mijangos Pérez, dio la

bienvenida a todos los asistentes, el presidente del comité de representantes de la cuenca del río del maíz - Manialtepec, el C. Alfredo Hernández Mijangos y el agente municipal del Prof. Gilberto Ramírez Gutiérrez. Dirigió unas palabras a la asamblea. Se aprobó el orden del día, se presentó la mesa del presidium, así como todos los asistentes a la asamblea.

3. SEGUIMIENTO DE LOS ACUERDOS DE LA 9ª ASAMBLEA.

Más que el seguimiento de acuerdos, se volverá a informar muy rápidamente de la problemática ambiental de la cuenca, del programa de trabajo del comité discutido en esa reunión, que incluye la problemática de la laguna Manialtepec; estos fueron los principales puntos discutidos en la reunión no. 9 del comité de cuenca, efectuada en la agencia municipal de San José Manialtepec.

- Nuevamente se mencionan, los integrantes elegidos en asamblea general, que están ocupando los cargos honorarios de la mesa directiva del comité de representantes para la Regeneración y Saneamiento de la cuenca del río del Maíz Manialtepec, quedo electa de la manera siguiente, para el periodo julio 2023 julio 2025:

CARGO DENTRO DEL COMITÉ DE REPRESENTANTES DE LA CUENCA	NOMBRE	CARGO / COMUNIDAD
PRESIDENTE	C. ALFREDO HERNANDEZ MIJANGOS	Presidente Municipal de Santos Reyes Nopala
SECRETARIO	C. VICTORIA CARREÑO SANTIAGO	Regidora de Ecología Municipal de San Pedro Mixtepec
TESORERO	C. JUAN REYES COLMENARES	Presidente del Comisariado de Bienes Comunales de San Gabriel Mixtepec
COORDINADORES		
PARTE ALTA DE LA CUENCA	C. FERNANDO SALINAS	Educador ambiental San Juan Lachao
PARTE BAJA DE LA CUENCA	<u>C. LIZBETH MENDOZA E.</u> 954 2035539	Integrante del cabildo de la agencia municipal de San José Manialtepec, Villa de Tututepec.

En este punto de la 9ª asamblea, el agente municipal de San José Manialtepec, C. Marcelino Gabriel Matus, menciona a los presentes, que la primera Coordinadora de la parte baja de la cuenca, elegida por su cabildo, la C. Diana Cruz Vázquez, por problemas de salud ya no podrá desarrollar sus funciones y ellos eligieron a una nueva persona que coordinará las actividades de la parte baja de la cuenca a la C. LIZBETH MENDOZA E. con número telefónico 954 2035539, quien se presentó en esta asamblea.

- En lo referente a los avances del proyecto de Regeneración y Saneamiento de la cuenca del río del Maíz - Manialtepec, la directora del Fondo para la Comunicación y Educación Ambiental, A.C La Lic. Teresa Gutiérrez Mercadillo, mencionó, que para detectar la contaminación de las aguas del río, se está trabajando un sistema de monitoreo ecológico en diferentes partes del río, donde, con apoyo de la UNAM, se están tomando muestras de agua para detectar contaminación por medio de presencia o ausencia de invertebrados o de algas diatomeas, su presencia nos dice que el agua no está contaminada y la ausencia de estos invertebrados, nos indica que el agua del río está contaminada. A futuro, se implementará, un monitoreo ecológico comunitario, donde las

comunidades, de manera periódica chequen la calidad del agua del río del maíz durante el año en temporadas de lluvia y en temporada de sequía, y de acuerdo con los resultados que se obtengan, tomar acciones inmediatas que involucren a todos. Por otra parte, informo, que se continúa apoyando el proyecto de aguas termales de Atotonilco, que se encuentra dentro de los Bienes comunales de Santiago Cuixtla, para hacer de este lugar, además de recreativo, un espacio ecológico de aprendizaje de eco técnicas que promuevan el cuidado del medio ambiente y de los recursos naturales, así como, se está promoviendo que este espacio se convierta en un área destinada voluntariamente a la conservación (ADVC).

- Se está trabajando en la capacitación y construcción de estufas ahorradoras de leña, ya se hicieron 74 estufas en San Antonio Cuixtla con un grupo de señoras productoras de tostadas, se está trabajando con Aguaje el Zapote, San Marcos Zapotalito y otras comunidades. El requisito para ingresar a este programa es juntar 15 señoras que utilicen leña para cocinar sus alimentos en una comunidad. Así mismo, se está trabajando en la implementación de eco filtros para la limpieza de las aguas grises y jabonosas que llegan al río. Ya se ha trabajado con San Juan Lachao, con Aguaje el Zapote y con Las Negras Mixtepec.

- Se está trabajando en educación ambiental, donde ya se ha llegado a 12 comunidades de la cuenca, educando a niños de primarias y secundarias, para ello se diseñó un programa exclusivo para los niños de la Cuenca. Se está por iniciar también con telebachilleratos o escuelas de educación media superior. Con respecto a la regeneración, la directora del Fondo para la Comunicación y Educación Ambiental, menciona que están apoyando la reforestación, donde se hicieron alianzas de trabajo con otras organizaciones, quienes apoyan con las plantas y además les dan recursos económicos a los participantes para su plantación y cuidado posterior.

- Con respecto a la condición social y ambiental de la agencia municipal

En este punto toco al agente municipal de, el C. Marcelino Gabriel Matus, presentar la problemática social y ambiental, de san José Manialtepec, así como sus soluciones, el agente municipal de esa comunidad, mencionando lo siguiente:

- El saqueo del material de arena, grava y piedra del río, ya lo está controlando la autoridad de la agencia. La autoridad está limitando la extracción de los materiales solo para la construcción o mantenimiento de las casas de los habitantes que viven en San José Manialtepec, y ya no está permitiendo la extracción con máquinas y camiones de volteos. Menciona que hay que reunirse con las otras comunidades que rodean la laguna para ponerse de acuerdo sobre lo siguiente:
 - o Realizar conjuntamente el mantenimiento preventivo de la laguna, esta tiene basura producto de la bioluminiscencia. Y de las demás actividades del turismo. Hay que promover el desazolve de la laguna, ya que cada vez se encuentran los niveles de agua más superficiales, provocando daños a los animales que viven ahí, ya que, en la temporada de sequía, está muy superficial su nivel y el agua se calienta mucho.
 - o Piden a la asamblea, que las demás comunidades se pongan de acuerdo entre todas para decidir cuándo se abre la boca barra grande de la laguna para evitar problemas de inundación.
 - o Ellos tienen 3000 árboles para reforestar a la orilla de la Laguna y los plantarán junto con la comunidad de Hidalgo.

Acuerdo no. 1. Se propone a la asamblea general que se inicien las reuniones entre las comunidades que rodean a la laguna para empezar a discutir la problemática que cada una de estas tienen al respecto, se discutan y se propongan soluciones. Para iniciar esta discusión de la problemática de la laguna la Lic. Teresa Mercadillo, propone ante la asamblea convocar a las

comunidades de las Negras, Aguaje el Zapote, San Jose Manialtepéc e Hidalgo, para el día domingo 19 de diciembre a las 10 horas en la comunidad de Aguaje El zapote, en el varadero de la Laguna, estando todos de acuerdo. Se realizo esta reunion el día programado, citado por la directora del Fondo para la Comunicación y educación Ambiental, informando que las reuniones continuaran, y se realizara la segunda el día 18 de febrero de 2024 en la comunidad de Las Negras., Mixtepec.

- Con respecto a la validación del plan de trabajo del comité de representantes de la cuenca del río del Maíz – Manialtepéc, quedo como sigue:
 - 1) El agua del rio del Maíz – Manialtepéc, está contaminada principalmente por la planta de tratamiento de Santos Reyes Nopala y de aguas grises procedentes de varias comunidades.
 - 2) La cuenca tiene un grave problema de deforestación producto del cambio de uso de suelo de forestal a agrícola, de forestal a ganadero.
 - 3) La mayor parte de las comunidades tienen un problema muy serio de extracción de material pétreo de sus arroyos y ríos
 - 4) Los tiraderos a cielo abierto de basura o desechos, esta contaminando muy seriamente a los arroyo, manantiales y ríos.
 - 5) La Laguna Manialtepéc y su problemática.

Para revisar a detalle el desglose del plan de trabajo favor de revisar el Anexo 1, ubicado en la página 10 de la 9ª minuta.

Por su parte, el presidente del comité del Comité de representantes y presidente municipal de Santos Reyes Nopala, el C. Alfredo Hernández Mijangos, mencionó que su municipio ya está trabajando en la solución de al menos dos de los tres problemas principales que a él le competen, como lo es la contaminación del río del Maíz, por la planta de tratamiento de aguas negras que no funciona y reordenando el tiradero de basura a cielo abierto.

En los asuntos generales, La Directora general de la Comisión Estatal Forestal (COESFO), ofrece a la asamblea, que trabajen juntos y se elabore un plan general de reforestación para todas las comunidades que están en la cuenca, donde especifique que cantidad de planta se necesitan para el próximo año, la superficie a reforestar, así mismo solicita que se elabore un listado de especies de plantas nativas que se quieran producir para reforestar la cuenca. Se puede colectar la semilla de las especies que quieran utilizar en las reforestaciones futuras y esta semilla sea entregada a la Coesfo para que la germinen, la crezcan y la tengan lista para las reforestaciones de la cuenca del próximo año.

Por su parte la Ing. Raquel García Pachuca, Representante de la CONAFOR, menciona que su dependencia, por medio de la emisión de convocatorias de trabajo anual, trabaja con los poseedores de las tierras, esta convocatoria apoya lo siguientes conceptos: Fortalecimiento del capital humano: Actualización del padrón de comuneros; actualización de estatutos comunales o reglamentos internos; estudios de ordenamiento territorial comunitario; cursos de equidad de género; Intercambio de experiencias comunidad – comunidad.

En lo referente a los servicios ambientales, apoya lo siguiente: Conservación de los recursos naturales, protección y sanidad forestal

- Para cualquier información al respecto comunicarse con la Ing. Raquel García, al no. telefónico 951 2417782

Por último, en la 9ª asamblea, se acordó que la 10a. asamblea del Comité, se realice en la Agencia Municipal de Santa María Tiltepec, el sábado 17 de febrero de 2024 en las instalaciones de la agencia municipal.

4. AVANCES DEL PROYECTO DE REGENERACIÓN Y SANEAMIENTO DE LA CUENCA DE MANIALTEPEC.

Continuando con la 10ª reunión del comité de cuenca, se le solicito a la Directora del Fondo para la Comunicación y Educación Ambiental, (FCEA), **Lic. Teresa Mercado**, nos informara sobre los avances del proyecto de Regeneración y Saneamiento:

- Al respecto nos menciona, el programa de educación ambiental, ya se ha trabajado en 9 comunidades y se ha trabajado con 700 niños de las comunidades de Nopala, Cuixtla, Lachao y Teotepéc, con alumnos de 4º, 5º y 6º año, esos niños, ayudaran también a monitorear la diversidad biológica de sus comunidades, aves, mamíferos, etc., y registrar con qué frecuencia aparecen.
- Se esta iniciando el programa de monitoreo del agua, donde los estudiantes de secundaria y de los colegios de bachilleres, aprenderán a analizar muestras de agua para saber qué calidad tiene.
- Con respecto al programa de estufas ahorradoras de leña, se están trabajando la construcción de 21 estufas en la comunidad de Ciénega Grande y se construirán otras 30 más en Tiltepec, así mismo, se construirán otras 30 estufas más en San Juan Lachao en el transcurso del año.
- Para la limpieza de las aguas grises y jabonosas, se ha trabajado en la construcción de biofiltros en las siguientes comunidades, San Juan Lachao, Aguaje El Zapote y en la escuela primaria de las Negras. La directora del FCEA, le pide a la autoridad de la agencia municipal de Tiltepec, que se ponga de acuerdo con ella para implementar un programa de biofiltros para su comunidad y empezar a disminuir las aguas grises que fluyen por sus calles rumbo al río del maíz.
- Por último, se mencionó, que se sigue trabajando con el proyecto de las aguas termales de San José Atotonilco, perteneciente a los bienes comunales de Santiago Cuixtla, donde se informa que los baños secos ya quedaron listos para su uso. Se pretende que este proyecto, sea un ejemplo de como hacer turismo sin afectar los ecosistemas.

5. CONDICIÓN SOCIAL Y AMBIENTAL DE LA AGENCIA MUNICIPAL DE SANTA MARÍA TILTEPEC.

El presidente del comisariado de bienes comunales el C. **Celedonio Mijangos Ruíz**, menciona los problemas que tienen dentro de sus bienes comunales:

- Con respecto al saqueo de materiales pétreos, para disminuirlos y empezar a controlar este problema, en asamblea general de su comunidad, se tomó el acuerdo que se prohíbe el saqueo de materiales pétreos para venta, solo están autorizados para uso común.
- En el tiempo de lluvia, la comunidad desfoga sus fosas sépticas en los arroyos y estos van directo al río del Maíz a contaminarlo.
- Deforestación, los comuneros talan árboles sin permiso.
- La cacería de animales del silvestres aún no está controlada.

- En las fiestas del pueblo y las particulares, las personas tienen un uso excesivo de platos y vasos, desechables de unicel.
- La clínica del pueblo, fue construida cerca del arroyo principal más contaminado de la comunidad, las personas que van a consulta, tienen que soportar el mal olor de las aguas negras que pasan por ahí.
- Por el problema que presenta tan serio en la población, de verter las aguas negras y grises, de cada familia, a los arroyos de la comunidad, y que estas aguas se van directamente a contaminar el río del Maíz, la asamblea de su comunidad, **acordó 1**, que es urgente establecer un programa de saneamiento seco, o construir sanitarios secos, sanitarios que no usan agua, para sustituir a los baños húmedos y a todas las letrinas de la comunidad de Santa María Tiltepec y dejar de contaminar el río del Maíz.

6. INFORME DE LOS ACUERDOS ALCANZADOS EN LA REUNIÓN DE COMUNIDADES QUE SE ENCUENTRAN ALREDEDOR DE LA LAGUNA MANIALTEPÉC, EL DÍA 19 DE DICIEMBRE DE 2023 EN LA AGENCIA DE AGUAJE EL ZAPOTE.

- Con respecto a la laguna Manialtepéc, el pasado 19 de diciembre de 2023, según acuerdo de la reunión 9ª del comité, se reunieron las autoridades de las comunidades que viven alrededor de la laguna con la directora de FCEA, en la comunidad Aguaje el Zapote, para manifestar sus puntos de vistas e ideas de cómo cuidar y aprovechar de una manera sustentable la laguna; en la reunión, hubo muchas opiniones, pero no se llegó a establecer algún acuerdo, solo se quedó que se seguirán reuniendo para seguir discutiendo y encontrar la solución a este importante problema, por lo que quedaron de tener una segunda reunión el día 18 de febrero de 2024, en la agencia de la comunidad de las Negras Mixtepec.

7. ASUNTOS GENERALES.

- Por encomienda de la Comisión Estatal Forestal (COESFO), se solicita a cada comunidad realice una lista de las especies de planta y áreas a reforestar para la siguiente temporada de lluvia, para que esta lista se envíe por medio de la representación del comité a las oficinas centrales de la Coesfo.
- Se solicito a la Mesa directiva del Comité de Representantes de la Cuenca, (presidente, secretario y tesorero), que autoricen el uso digital de sus firmas, exclusivamente para realizar las invitaciones cada vez que haya una reunión del comité citada por ellos mismos. La mesa directiva **acordó 2**. acceder a usar las firmas digitales para firmar las reuniones o convocatorias, toda vez que se les informe antes de las actividades o reuniones que se realizaran al respecto.

Se dio la palabra al Ing. Delfino Hernández Montaña, representante de la CONAFOR, a quien se le solicito explicara el siguiente punto de la orden del día de esta reunión, el cual consiste, en el intercambio de experiencias de algunos núcleos agrarios en el mejoramiento de sus condiciones ambientales dentro de la cuenca del río del Maíz – Manialtepéc, mencionando que los comisariados de bienes comunales de San Gabriel Mixtepec y de San Juan Lachao, platicarían las experiencias que han tenido en la conservación de sus recursos naturales de su territorio, porqué ellos ya tienen tiempo participando, en las diferentes convocatorias de esta institución, con el objetivo de motivar a los demás comisariados presentes, a que participen en ellas. Por lo que, al dar la palabra a los comisariados, ellos expresaron lo siguiente:

El comisariado de San Gabriel Mixtepec y tesorero del comité de representantes de la cuenca, el Prof. Juan Reyes Colmenares expuso que:

- Desde el año 2017, están trabajando, en el programa pago por servicios ambientales, donde están construyendo un campo experimental de arboles frutales y forestales de la región, en este espacio, están produciendo, café, guanábana, aguacate de manteca, cacao, plantas melíferas, entre otros.
- Están realizando parcelas demostrativas con curvas a nivel, donde retienen suelo y agua de lluvia y además producen maíz intercalado con árboles frutales y melíferos.
- Ellos recomiendan no realizar la quema de sus terrenos antes de la siembra, porque están matando a todos los animales benéficos y están empobreciendo su terreno, ya que el fuego volatiliza el nitrógeno que produjeron las plantas del lugar.
- Están trabajando con niños de diferentes escuelas, donde los llevan al vivero, llenan bolsitas de tierra y siembran las semillas en su interior. Por realizar esta actividad, se le regala un arbolito a cada niño participante.
- Para esta temporada, en el vivero de San Gabriel Mixtepec, se programo producir 180 mil plantas de café, mismos que están produciendo con puro abono orgánico elaborado por ellos mismos, para esta actividad, los están asesorando técnicos del programa para la producción para el bienestar de la SADER.
- Menciono finalmente, que los bienes comunales de San Gabriel Mixtepec, acaban de recibir el nombramiento, por parte de la CONANP, de Área Destinada Voluntariamente a la Conservación (ADVC), por la decisión de su asamblea general de comuneros, de declarar y de proteger un área comunal de 6000 ha de terreno para la conservación, esta área es en beneficio de su comunidad y de la humanidad misma.

Por su parte el comisariado de bienes comunales de San Juan Lachao representado por el C. Feliciano Ramírez Salinas, menciona que ellos trabajan con la CONAFOR desde el año 2008, a través del programa de servicios ambientales y Fondos Concurrentes.

- Con el programa de servicios ambientales, han reforestado 20 km a orillas de todos sus ríos donde han plantado en la actualidad 20 mil plantas.
- Han reforestado 55 ha de terrenos degradados dentro de sus bienes comunales.
- Han conformado varias brigadas para el cuidado de sus recursos naturales, así como una brigada de combate contra incendios forestales y también para evitar la cacería clandestina.
- Han hecho saneamiento carretero, donde recolectan cada 15 días, dos camionetas de 3 toneladas de basura cada una, para evitar incendios.
- Le dan especial atención al cuidado de 966 ha de bosque mesófilo que es el que produce el agua que utiliza la comunidad de Lachao.
- Cada año realizan la limpieza de 16 km de brechas corta fuego.
- Con los recursos de fondos concurrentes, trabajan de la mano con el ayuntamiento municipal, y ese recurso lo utilizan para el saneamiento de las plagas del pino, como son el gusano descortezador, barrenador y la mosca sierra, derribando y utilizando los árboles plagados.
- Están protegiendo la población del árbol de *Pinus chapensis* o árbol de la manita, ya que se encuentra dentro de los arboles raros protegidos por la NOM- Ecol 059.

- Tienen operando una purificadora de agua de garrafón para beneficio de los habitantes del municipio.
- En la actualidad, se han planteado como punto principal, la concientización de las personas para que cuiden y ya no derriben sus árboles, ni ejerzan la cacería, así mismo, están decididos a aplicar los estatutos comunales para frenar todos estos problemas que enfrentan con personas que no acatan las reglas.
- Editaron e imprimieron 1000 libros con imágenes y descripción de todos los animales que se encuentran en sus bosques y repartieron 1 libro por familia, 700 libros en total.
- Con las escuelas de la comunidad, están realizando recorridos en el bosque, para que los niños lo conozcan y se concienticen, para que, en un futuro, sean ellos los que promuevan su conservación.

Ambos comisariados, hacen un exhorto a todos los comisariados presentes en esta reunión, para que se integren a los programas de la Conafor en beneficio del proyecto de regeneración de la cuenca, así como de sus recursos naturales.

Por su parte, el presidente del Comité de Representantes de la Cuenca y Presidente Municipal de Santos Reyes Nopala, el C. Alfredo Hernández Mijangos, mencionó que su municipio ya está trabajando en la solución de al menos dos de los tres problemas principales que a él le competen, uno de ellos es la contaminación del río del Maíz por la planta de tratamiento de aguas negras que no funciona, el municipio, ya terminó de preparar el proyecto de rehabilitación de la planta de tratamiento de aguas negras con el apoyo de la jefatura del Departamento de Operación de la Comisión Estatal del Agua para el bienestar, y que actualmente se encuentran buscando recursos económicos para la solución de este problema.

Otro de los problemas importantes que es competencia del municipio de Nopala que ya se está atendiendo, es la disposición final de los desechos sólidos que salen de las comunidades y de la cabecera municipal de Santos Reyes Nopala; al respecto menciona, que ya encontraron un nuevo espacio y están reubicando por completo el basurero, haciendo un programa muy minucioso de separación de sus componentes de la basura. De tal forma que, en este nuevo espacio, ya se está trabajando como un relleno sanitario, donde ya no hay malos olores, moscas, perros, buitres, etc. le han invertido ya una buena cantidad de recursos económicos para la solución de este problema. La solución de este problema contempla también, dar talleres de educación ambiental a los niños de todas las escuelas del municipio, para que vayan aprendiendo a hacer la separación, el reciclaje y la reutilización de estos desechos; otro punto es, capacitar a las personas de todas las comunidades de Nopala, en la separación de los residuos orgánicos e inorgánicos, para que los camiones recolectores de basura que tiene el municipio, se programen de la siguiente forma: un día pasa y recoge plásticos blandos y duros, otro día pasa y recoge latas de aluminio, latas de chiles, cartón, vidrio, etc., y otro día pasa y recoge materia orgánica, etc. Todos estos materiales recolectados, lo llevarán a centros de acopio, especialmente construidos, para que empresas especializadas lleguen a la comunidad de Nopala, compren estos productos y se los lleven para su reciclaje o reutilización. Los residuos orgánicos que salgan de las casas, serán dispuestos, en espacios adecuados para la elaboración de abonos orgánicos, este abono lo pondrán a disposición de los productores agrícolas del municipio.

La solución de estos dos principales problemas, nos ayudara a disminuir la contaminación del aire y del río, y se recuperara poco a poco las condiciones ambientales adecuadas para que la población viva mejor.

Por último, **se acordó 3**, que la 11ª reunión del comité de representantes de la cuenca del río del Maíz – Manialtepec, se realizara en la comunidad de San Juan Lachao, hospedada por el comisariado de bienes comunales, el día sábado 8 de junio de 2024, a las 10:00 am.

8. CLAUSURA DE LA REUNIÓN.

La reunión 10ª del Comité de Representantes para la Regeneración y Saneamiento de la cuenca del Río del Maíz - Manialtepec, fue clausurada por C. Celedonio Mijangos Ruiz, Comisariado de Bienes comunales de Santa María Tiltepec, a las 2.45 pm del mismo día de su inicio, mencionando, que la información y los acuerdos emitidos en esta reunion sean en beneficio de los pobladores de la cuenca, así como de sus recursos naturales.

ANEXO 1. Fotografías de la 10ª reunión el comité



Imagen 1. Inauguración de la 10ª reunión



Imagen 2. Inicio de la reunión.



Imagen 3. Presentación de participantes de la 10ª reunión



Imagen 4. Participantes escuchando la reunión



Imagen 5. Presentación avances del proyecto



Imagen 6. Participación de asistentes.



Imagen 7. Discutiendo la problemática de la cuenca



Imagen 8. Presentación de la problemática de Tiltepec



Imagen 9. Participación del presidente del Comité



Imagen 10. Intercambio de experiencias San Gabriel Mixt



Imagen 11. Intercambio de experiencias, Lachao



Imagen 12. Terminando la reunión 10ª del comité.